
香港文匯報訊

（記者 王玨 北京

報道）正在北京
召開的第八次全
國作代會昨日投
票選出中國作協
新一屆領導機
構，54歲的著名
女作家鐵凝連任
中國作協主席，
王安憶、葉辛、
劉恆、李冰、李
存葆、何建明、

張平、張抗抗、陳忠實、陳建功、莫言、高
洪波、廖奔、譚談等14人當選副主席。其
中，莫言、廖奔為新當選，上屆兩位副主席
蔣子龍、金炳華卸任。
有「美女作家」之稱的鐵凝，在2006年11

月舉行的中國作協七大上首次當選作協主
席，從而填補了自文學巨匠巴金逝世後一直

懸空的中國作協主席之職缺，她不僅成為繼茅盾、巴
金之後的第三任作協掌門人，也是中國作協50年歷史
上的首位女主席。
鐵凝祖籍河北趙縣，1957年生於北京，是當代中國

女性文學代表人物，父親是著名的油畫及水彩畫家鐵
楊。她1984年調入河北省文聯任專業作家，先後當選
為中國作協副主席，中共中央候補委員。其主要作品
有長篇小說《玫瑰門》、《大浴女》、《永遠有多遠》、
《笨花》等，以細膩、清新的女性化筆觸享譽文壇。

此次新當選中國作協副主席的莫言、廖奔都著作頗
豐，為享譽海內外的著名作家。

胡占凡任央視台長

中方放寬部分日本食品限制
日本經濟新聞援引泰國央行總裁張旭州的話稱，泰國央

行已開始將人民幣納入其外匯儲備，但所佔比重不到
1%。報道指出，泰國可能成為繼尼日利亞之後第二個將
人民幣納入外匯儲備的國家。張旭州表示，若人民幣的全
球流動性增強，泰國央行將計劃分階段的增加人民幣作為
其外匯儲備的規模。 ■路透社

泰國將人幣納入外儲
24日下午2點半左右，巴拿馬籍貨輪「PROPEL

PROGRESS」（全長176.5米、排水量18866噸）在日
本北海道苫小牧市元町400米近海處擱淺。貨輪未發
生漏油，24名中國籍船員無人受傷。日本室蘭海上
保安部等部門24日中午派出兩架直升機，放下繩纜
將船員救起後送往附近公園。

據室蘭海保透露，貨輪於凌晨0點40分前後聯繫了
第一管區海上保安總部（位於小樽），稱「雖然拋下
了錨，但船停不下來」。由於擱淺時現場附近風力較
強，室蘭海保認為是強風將貨輪吹至淺灘。
該貨輪於20日離開神戶港，原計劃24日在苫小牧

港裝載大米後前往橫濱港。 ■共同社

貨輪日本擱淺 24中國船員獲救

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）中國計算
機領域規模最大且級別最高的會議——2011中國計算
機大會昨日在深圳開幕，來自海內外的300名專家就
雲計算和智能化等計算機領域的熱門話題進行為期3
天的深度探討。據組委會透露，本屆大會首次移師深

圳，今年規模與參加人數均創新高。
大會主席樊建平表示，近年來中國超級計

算機數量在穩步增多並力爭「中國製造」，
在超級計算機世界500強榜單中，中國共有74台上
榜，比10年前的3台增長近25倍。而在前十名中，中
國佔了佔據兩席，其中以每秒2.57千萬億次的實際運
算速度的中國「天河一號」排名第二，而剛剛於深圳
高交會期間開通運行的曙光「星雲」則排名第四。

超級計算機 十年翻25倍
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傳接替周小川
姜建清將掌央行

■央行行長周小川 ■工行行長姜建清

據《財經》24日報道 中國新一輪金融人事佈
局拉開了大幕。隨㠥三大金融監管部門—銀監
會、證監會、保監會「三會」主席同時更替。在
三會換帥之際，63歲的央行行長周小川的去留引
人關注，「匯改」、「利率市場化」仍是央行未
來亟待解決的難題。知情人士分析，接替周小川
的，很可能是工行行長姜建清，「姜赴任央行還
存在不確定性，在十八大前應該會有結果」。
同時據媒體報道，審計部門已於6月啟動了對

工行董事長姜建清的經濟責任審計，分多個組對
十幾個省市分行進行了審計，該審計已於9月底
完成。
工行的領導班子一直十分穩定，姜建清主政工

行已經長達11年，在其任上，工行完成了股改上
市，成為市值最大的銀行。各界預計，姜建清調
赴新的崗位應只是時間問題。
姜建清，男，漢族，生於1953年2月。管理學

博士。1993年姜建清出任中國工商銀行上海市分
行副行長，1995年任上海城市合作銀行行長，
1999年7月任中國工商銀行黨委副書記、副行長，
2000年2月任黨委書記、行長職務，接替調任中國
人民銀行副行長的劉廷煥。

■新任央視台長胡占凡■央視前台長焦利

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）新華社24日
發佈消息稱，中央決定，任命胡占凡為中央電視台台
長（副部長級），免去焦利中央電視台台長職務，另有
任用。有分析稱，胡占凡上任後，央視直播分離等改
革能否深化，值得期待。
公開資料顯示，胡占凡生於1953年，長期在廣播領

域工作，曾任黑龍江人民廣播電台播音員、編輯，北
京人民廣播電台新聞中心採訪部記者。1988年調入中
央人民廣播電台，歷任副主任、主任、台長助理、副
台長。1998年任廣電總局辦公廳副主任、法規司副司
長(正局級)。1999年10月任中央人民廣播電台副台長、
分黨組副書記。2001年4月任國家廣播電影電視總局黨
組成員、副局長。2001年10月當選中國記協第六屆理
事會副主席。2006年10月，在中國記協第七屆理事會
第一次會議上，再次當選中國記協副主席。2010年03
月起任光明日報社總編輯。

中國質量監督檢驗檢疫總局24日通報日本政府，將
部分放寬福島核事故後對日本食品採取的進口限制。
中方將允許進口能夠出具日中雙方統一格式的原產地
證明的加工食品、日本酒和調料等食品。據稱，中方
將繼續全面禁止進口水果、乳製品等生鮮食品以及宮
城、福島等日本10個都縣生產的食品。 ■共同社

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

香港文匯報訊（記者 劉

凝哲 北京報道）天宮一號

目標飛行器與神八飛船，

已圓滿完成中國首次交會

對接任務。中國航天科技

集團公司載人航天工程辦

公 室 主 任 童 旭 東 昨 日 透

露，依初步計劃，神九飛

船將在2012年上半年發

射，已確定將進行載人交

會對接的神十飛船將於下

半年發射。此外，作為備

份的天宮二號正進行測試

和出廠前準備，若天宮一

號出現問題，二號可馬上

啟用。

中國擬南極裝5望遠鏡巡天
據新華網報道，未來5年內，中國將在南極安

裝5架天文望遠鏡，用於開展超新星宇宙學、宇
宙暗物質、系外行星及恆星形成原因等國際天
文前沿領域的研究。

中國南極天文中心主任王力帆介紹說，經過
前幾年的基礎性工作，目前，中心已積累了大
量在極地低溫條件下的工作經驗，並據此提出
了多架專門用於南極天文觀測的望遠鏡項目。
目前，這些項目有的已經付諸實施，有的即將
立項。

根據南極天文中心的相關計
劃，「十二五」期間，中國將
在南極安裝3架全自動「南極巡
天望遠鏡」、1架2.5米口徑的光
學紅外望遠鏡和1架5米口
徑的太赫茲望遠鏡。

王力帆介紹，3架「南
極巡天望遠鏡」將用於開

展超新星、太陽系外行星研究。目前，第一架
巡天望遠鏡正跟隨「雪龍號」科考船奔赴南
極，將於明年4月正式投入觀測。另外兩架將分
別於2013年和2014年安裝到位。

與巡天望遠鏡相比，2.5米口徑的光學紅外望
遠鏡和5米口徑的太赫茲望遠鏡，觀測功能要強
大得多。前者主要用於開展超新星宇宙學、弱
引力透鏡宇宙學以及系外行星的研究；後者主
要用於宇宙星系和恆星形成原因的研究。

■中國第一代小
型空間站天宮二
號構想圖。
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神九明年問天
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首次交會對接任務完成後，天宮一

號與後續神九、神十的對接成為各界
關注的焦點。依照官方此前透露的訊
息，神十飛船已確定將搭載3名太空
人，與天宮一號實現載人交會對接。
童旭東昨日表示，正對神八飛船及其
運載火箭的技術進行評估，決定神九
是否將進行載人飛行。

上述評估工作，預計將在年底前完
成。中國航天科技集
團公司載人航天飛船
系統副總設計師王翔
表示，在評估工作
中，要分析執行任
務 過 程 中 所
有數據出現
的 正 常 和
異 常 現
象，包括
火箭、地
面測控、

發射場、㠥陸場、航天員系統都要進
行評估，並得出綜合評價。

神九載人否 年底揭曉
無論神九是否載人，中國太空人都

將會在明年突破手控交會對接技術，
這也是載人航天工程近期最大的看
點。王翔表示，已掌握的自動控制交
會對接技術，其優點是可靠和全面，

對環境及其他因素依賴度較小。缺
點則是應變能力不足，若出現突
發事件，只能靠地面干預。

至於人工手控交會對接技術，
王翔表示，人本身就相當於處理
能力相當強的計算機，具有非常
好的處理能力和應變能力。但
是，太空人也會受健康、疲勞、
運動等因素的影響。此外，載人
交會對接主要靠觀察和瞄準設
備，這些均對光學設備、光線
問題提出較高要求。

不僅是2012年神舟飛船的兩次發
射，載人航天空間站計劃的後續工作
亦在進行中。童旭東表示，作為天宮
一號備份的天宮二號，正在進行測試
和出廠前準備，可在一號出問題時馬
上啟動。天宮二、三號未來除作小型
空間實驗室之外，還將為空間站關鍵
技術進行驗證。

中國空間站 三艙組成
童旭東還透露，中國空間站將由一

個核心艙和兩個實驗艙組成。上述三
個艙分別均為20噸級，分次發射後進
行在軌組裝完成建造，加上與之配套
的載人飛船、貨運飛船，空間站總重
將為80噸級。

挑戰手控交接

■中國未來的
80噸級長期有
人的大型空間
站想像圖。

神十已確定載人 天宮二號將出廠

■神九、神十將於明年
接力升空。


